



杉並・中野・渋谷第33回多喜二祭 講演する紙智子参院議員(2月20日)



No. 561

治安維持法犠牲者  
国家賠償要求同盟  
編集発行人 田中幹夫

〒113-0034 東京都  
文京区湯島2-4-4  
平和と労働センター・全労連会館  
電話 03(5842)6461  
FAX 03(5842)6462  
E-mail  
chian@bz03.plala.or.jp

頒価 50円

# ジェンダー平等の社会を実現しよう 5月国会請願成功へ署名推進を！

福島沖地震の被災者の皆さんにお見舞い申し上げます。  
東京オリピック・パラリンピック組織委員会の森喜朗前会長の女性蔑視発言は、日本の女性差別の構造的ゆがみを浮き彫りにしました。(同盟抗議声明は4面に掲載)

先覚者たちは治安維持法下の時代に、両性の平等にもとづく民主権の政治をめざして生命を懸けて戦争に反対し、女性の社会的・政治的地位の向上を目指してたたかってきました。

世界各国の男女格差を比較したジェンダーギャップ指数(WEF2020年)で日本は153カ国中121位、教育91位、健康40位、経済115位、所得108位、政治144位、衆議院女性議員9・9%で135位と、女性差別社会です。

戦前のたたかひの歴史を受け継ぐ同盟は、女性差別の一掃、ジェンダー平等をめざしてさらに運動を前進させましょう。

菅首相の長男正剛氏が務める「東北新社」の幹部らが、総務省幹部などの13人を39回にわたって接待していたことが判明しました。幕引きを許さず、徹底説明を強く求めます。愛知県知事リコー署名偽造問題の真相究明を要求します。

コロナ対策優先の政治に背を向ける菅内閣を止めさせ、市民と野党の共同で、総選挙に勝利し、国民に寄り添う野党連合政権の樹立をめざしてがんばろうではありませんか。5月12日予定の国会請願の成功に向け、署名の推進へ知恵を出し合ひましょう。

## 主な記事

- 同盟建設各地の動き ..... 2
- 私も一言／愛知県AALA理事長・福田秀俊 ..... 3
- 顕彰碑／『種蒔く人』誌発行の小牧近江 ..... 5
- 抵抗の群像／不屈に闘った伊藤新三郎 ..... 6
- 同盟文芸／短歌・俳句・川柳 ..... 7

千葉 東葛支部結成！ 千葉県下7番目

千葉県下で7番目の支部が誕生しました。柏、野田、流山、我孫子を活動地域とする東葛支部です。2月8日、パレット柏で「東葛支部結成の会」が開かれ、14人が参加。初代支部長に竹内壮一さん、事務局長に日下みや子さんが選出されました。

県本部からは、小松実会長、小松敦事務局長、七里一司副会長が参加しました。



皆さんの粘り強いご努力によって、ついに今日、支部結成に至りました。県本部としても、本当にうれしく、ありがたい気持ちでいっぱいです」と話しました。このあと、参加者一人ひとりが自己紹介、同盟運動への熱い思いを語りあいました。(県本部副会長・七里一司)

湯河原で(2019年11月10日)開催された第30回全国女性交流集会に参加し、「仲間増やし」といっきき女性部活動」について全国の活動を学び、「千葉にも女性部を」の模索が始まりました。集会で大石喜美恵中央本部女性部長が「同盟女性部の役割として、厳しい弾圧体制下で、不屈に闘った女性たちを顕彰、掘り起こして、民主的運動の共通の財産として広めていきたいと思います。」女性同盟員の全国比率2割台。女性同盟員50%めざし、再び戦争と暗黒政治を許さない運動の先頭に」と呼びかけられました。

悪代官と悪徳商人が料亭で額を寄せて談合、菓子折り底の小判を前に「おぬしやるのう越後屋」と高笑い。そんな時代劇のよくある風景は、平成のいま、放送事業に務める菅首相の長男らが総務省幹部を接待漬けした問題と酷似する▼省役人の国会での虚偽答弁ぶりや、心のこもらない「特高(警察)顔」(辺見庸氏の評)の菅首相の言葉の羅列は、森友、加計学園の公文書偽造、ウソ答弁をしてきた前・安倍内閣の体質の継承や霞が関官僚の村度ぶりの根の深さを思い知る▼加えて、緊急事態宣言のコロナ禍で外出を控え不安でいっぱい国民をあざけるように政権党の国会議員が夜の酒席に繰り出していた。離党だけではすまない。菅内閣の支持率は発足時(昨年9月)の65%から34%にまで下落(「朝日」2月16日付)国民の怒りはつもの。NHK大河ドラマで描いた明智光秀の「本能寺の変」ではないが、平成の自民独裁政権打倒の時は迫っている。(澤)



水車 悪代官と悪徳商人が料亭で額を寄せて談合、菓子折り底の小判を前に「おぬしやるのう越後屋」と高笑い。そんな時代劇のよくある風景は、平成のいま、放送事業に務める菅首相の長男らが総務省幹部を接待漬けした問題と酷似する▼省役人の国会での虚偽答弁ぶりや、心のこもらない「特高(警察)顔」(辺見庸氏の評)の菅首相の言葉の羅列は、森友、加計学園の公文書偽造、ウソ答弁をしてきた前・安倍内閣の体質の継承や霞が関官僚の村度ぶりの根の深さを思い知る▼加えて、緊急事態宣言のコロナ禍で外出を控え不安でいっぱい国民をあざけるように政権党の国会議員が夜の酒席に繰り出していた。離党だけではすまない。菅内閣の支持率は発足時(昨年9月)の65%から34%にまで下落(「朝日」2月16日付)国民の怒りはつもの。NHK大河ドラマで描いた明智光秀の「本能寺の変」ではないが、平成の自民独裁政権打倒の時は迫っている。(澤)

(2ページからつづく)

コロナ禍のもとですが、事前に電話で訪問の趣旨を伝えておきます。そうすると玄関先での5分程度の話で入会の承諾をいただくことができます。訴えた半分ぐらいの方が入会してくれています。残念ながら亡くなる会員もいますのでそれを乗り越えて前進する会員づくりに心がけています。

これらの活動をすすめる上で不可欠です。毎月の支部委員会とともに『治安維持法と現代』誌を使った学習が力になっており、学習の取り組みは他の支部にも広がっています。(県本部事務局長・早崎末浩)

結成1周年記念講演会を開催、76人が参加しました。永松孝志支部長、田辺実県本部会長があいさつ、上野邦一奈良女子大学名誉教授が「学術会議会員任命拒否問題を考える」をテーマに講演しました。上野氏は、戦前の天皇制政府が学問の自由を奪い、戦争へ突き進んだ歴史をふり返り、憲法に学問の自由をうたった意義を強調しました。

した。さらに、上野氏が研究のため東南アジア諸国を歴訪し、戦争の痕跡にふれた経験から、「文化遺産を守るためにも平和でなければならぬ」と力説しました。「講演に強く共感した」「国賠同盟というのを初めて知った。継続する事が大切だと思った」などの感想が寄せられました。(奈良支部事務局長・伊藤恵美子)

秘も一言

「人々が勇気を持って行動していればいるほど、一層の権利を獲得し、恐れていれば恐れているだけ、ますます抑圧される。民主主義を欲するのであれば勇気が必要です」とアウン・サン・スー・チー

ミャンマー国民に思う

福田秀俊

森喜朗東京オリ・パラ組織委員会長を辞職に追い込んだのも、

民主主義を得るのに必要な、一人一人の決意と覚悟を動でした。とりわけ、#MeTooなどに示された勇気ある女性の声です。スー・チー氏の勇気は日本でも示されているのです。



旗 ハノイ井上歩)。

(愛知県ALA理事長)

鳥取 三朝町議会の意見書採択の取り組み

鳥取県では、平成の大合併で33から19の自治体へと大きく変わりました。県内中部には1市4町の自治体があります。平成26年〜27年にかけて意見書採択の請願・陳情を行いました。(4ページにつづく)



顕彰碑

|||||探訪

同級生らと『種蒔く人』誌を発行

小牧近江

1921年2月の『種蒔く人』の創刊がプロレタリア文学の発せとされている。秋田県土崎町(現秋田市)の小学校の同級生3人が中心となって始められた。

『種蒔く人』の発刊は3号で終わり、その年に東京で再刊された。同人近江谷友治は、小作争議、人戦線事件で投獄された。

【交通】

JR土崎駅(奥羽本線下り秋田駅の次)で下車か、国道7号線「土崎駅」の標識で駅を目指す。顕彰碑は駅近くの図書館前にある。

(秋田県本部長・最上健造)

(3ページからつづく) 共産党の議員の協力を得て3自治体で採択され、国会に意見書を送る事ができました。

中部支部では、残りの1市1町からの意見書採択に向けての取り組みとして、国賠同盟の運動の理解と協力を得るために、中部地区の69人の全議員に対して、現在の活動状況を報告。採択した議員には、意見書の国会提出のお礼と、今だに国会で審議されていない状況を説明、署名の協力をお願いし

東京オリンピック・パラリンピック森会長の女性蔑視発言に強く抗議し、即刻辞任を求めます(要旨)

増本会長・大石女性部長が抗議声明

「森会長の女性蔑視発言」に強く抗議し、即刻辞任を求め抗議声明を2月8日、発表しました。オリンピック憲章の精神を真つ向から否定する森氏の発言は、当然のことながら世界中から大きな批判を招いています。

嵐圭史、竹下景子氏ら 豪華キャスト出演へ

実行委員会結成が前進のカギ 映画千代子製作資金運動は、200口(上映債権・別表)に接近。千代子の生涯と同盟論セットの学習会は「元気が出る」入会した」と好評で、今年に入って千葉(写真)、長野、埼玉、大分、福井、石川県など含め過半数県に拡大。同盟呼びかけの実行委員会が大阪、長野、沖縄をはじめ多彩な民主的組織・個人を結集して結成され、活動を開始しています。

本年 10月10日(政) 治犯釈放記念日(か)ら千代子の郷里諏訪市、松本市などで集中して撮影が行われます▼エキストラ募集: 製作運動の一環として自身のエキストラを募集します。募集要項は6月頃発表▼エンドロールの上映権者名の締め切り 22年1月31日とします。



また、元前進座の嵐圭史氏、千代子の後輩にあたる竹下景子氏らが出演を快諾し、運動に弾みが生まれています。主演女優も確定に近づいています。

▼ロケ地選定へ

都道府県名	到達口数	都道府県名	到達口数
北海道	26	滋賀県	1
秋田県	1	京都府	4
山形県	1	大阪府	13
福島県	1	和歌山県	1
群馬県	1	兵庫県	4
埼玉県	3	鳥取県	1
千葉県	14	島根県	1
東京都	14	岡山県	4
中央直	23	広島県	1
山梨県	4	高知県	1
長野県	21	香川県	3
新潟県	3	徳島県	1
石川県	1	長崎県	3
福井県	1	熊本県	1
静岡県	2	宮崎県	1
愛知県	17	鹿児島県	1
岐阜県	12	総計	186

年頭を飾って「核兵器禁止条約」が国際法として成立しました。

ヒロシマ・ナガサキの悲劇にもとづいて採択された国連総会第一号決議の75年ぶりの具現で、コロナ禍で閉ざされた世界の暗雲を切り拓く一条の光芒でした。

「日本原水協」の貢献

この間、「核の冬」を啓発、警告し続けた「反核国際医師会」や、ロビー外交をはじめ粘り強く国際活動を展開した「核兵器廃絶国際運動(ICAN)」などがノーベル平和賞に輝きました。戦後史を俯瞰すれば、なんといつても世界唯一の戦争被ばく国民として、被爆者とともに被爆の実相を世界に伝え、「ノーモア・ヒロシマ・ナガサキ」を世界のどこでもと原水爆禁止世界大会を66回も持続的に開催してきて

核兵器廃絶へ「終わりの始まり」山崎元

9カ国の核保有国は参加せず、1万3千発の核兵器はそのままで、加えて唯一の戦争被爆国の日本政府は民意に逆らって条約に背を向けています。

「時効不適用条約」50周年

おりしも今年には、同盟運動史上貴重な国際法「戦争犯罪と人道犯罪の時効不適用条約」50周年。条約に反対し続けるアメリカでは、1988年に「市民自由法」をつくり戦時中スパイ扱いして4年間も強制収容所に押し込んだ日系米人12万人のうち生存者6万人に大統領の謝罪文と一人当たり約250万円の補償が行われました。条約に棄権したフランスでも1983年ナチスの手先となって1万5千人のユダヤ人をアウシュヴィツに送りこんだバルビーを逮捕し、最高刑の無期懲役と処しました。いずれも国際法を支持する内外世論の力でした。国際法の意義とともに真理と正義は必ず勝利する世界史的教訓です。

(中央本部顧問)

抵抗の群像



厳しい弾圧の中で 不屈に闘った 伊藤新三郎

〈山形県〉

1913(大正2)年2月15日、山形県山口村川原子(現天童市)に中農の四男二女の四男として生まれる。尋常高等科卒業後、肺結核で二年間闘病。17歳頃から農家の四男としての将来への不安や社会矛盾に関心を持ち始めた。地主が支配する農村では、29年に始まる世界恐慌と冷害凶作により小作料と税金の滞納、借金がふえ、女子の身売りなど深刻化していた。そんな時、生家の隣にある常楽寺の本堂で開かれた「電灯料金値下げ運動演説会」に参加。近村の農民の訴えを聞き、驚きと感動を覚えた。演説会は、谷地町に本部をもつ全国農民組合山形県連合会(全農県連)が開催。全農県連は29年「4・16」の弾圧で指導者秋山直吉を失い停滞していたが、佐久間次良が委員長を引き継ぎ運動と組織を大きく前進させていた。

援助、公判準備、組合再建などに取り組んだ。また、共産青年同盟に加盟し、山高社研や教師グループ、文化グループなどの連絡に当たった。そして、西置賜郡東根浅立の農民運動のオルグと、米沢・置賜地方への「赤旗」配達任務が与えられた。ハケゴ(藁で編んだカゴ)に謄写版を入れて山に登り、林の中でアジビラをつくって闘ったりもした。すべての行動に逮捕と拘留がつきものだった。32年12月12日、熱海での共産党弾圧事件(10・10「熱海事件」)との関連で山形市の事務所で検挙され、激しい拷問をうけた。「赤旗」配布の容疑であったが、読者が始末していたので立証できず、警察拘禁6カ月で徴兵検査を口実に「起訴留保・保護観察に付す」と釈放された。徴兵検査には憲兵と特高が付き添って行われた。その後、プロレタリア科学同盟結成大会への出席で日本共産党中央と連絡を取ったとの容疑で拷問され、両膝が屈折不能となり、坐骨神経痛で数十年苦しむことになった。34年春伊藤は上京し関東消費組

合事務所の専従となった。38年結婚。太田自動車工場で働き、賃上げ要求のストライキを指導して退職。40年に大井の日本化学の軍事工場に入社、そこでもサボタージュを組織して品川憲兵隊に召喚されたりした。伊藤はそれまで22回の検挙・勾留・拷問をうけた。45年8月、疎開していた山形の妻子に逢うために一時帰った時敗戦を迎えた。同年10月、かつての同志たちと共産党再建にとりくみ12月入党、山形県委員会の専従となる。さらに農民組合の再建にとりくみ、6万農家を結集した山形県農民団体協議会を結成。占領軍の米の強権供出などと闘った。その後、同党東北地方委員会専従になり、福島、宮城、55年から盛岡で岩手県委員会の専従として活動。58年、全日自労岩手県本部委員長になり、県原水協理事、盛岡医療生協理事などを歴任。92年、治安維持法同盟岩手県本部顧問となった。94年10月18日死去。81歳だった。(山形県本部事務局長・瀬野幸男)

同盟文芸

短歌

碓田のぼる選

俳句

望月たけし選

小池さんの質問「すばらしかった」と在京の娘よりの電話に親は嬉しく 鳥取県 大久保禮吉

忘れぬ浅春の黒い大津波 三重県 橋本しげる

「杉並・中野・渋谷 多喜二祭」 2月20日中野ゼロホール コロナ禍で450人の会場に205人が参加。玄関での消毒・検温、資料は手渡しを避け机上配布。会場は、前2列を空席にしました。プログラムは、俳優青山憲さんによる、多喜二の『東俱知安行』よりの迫力のある朗読。作家・雨宮処凛さんと、日本共産党の原田あきら都議のトーク「コロナ禍で何が起きているか」。

首詠む

岡山県 中山 秀樹

願い込め雪道一里核禁止 岩手県 畠山 文裕

雨宮さんは、極度の困窮がひろまっていることを紹介。コロナ禍のもとで、新しい連帯がうまれていくことへの希望を語りました。サクソフオン奏者の中川美穂さんの心に沁みる演奏。記念講演に立った、日本共産党紙智子参院議員は「小林多喜二の生き方に学ぶ」をテーマに講演。『蟹工船』の感動、表現の自由を奪われた時代で書き続けた作品の魅力と節を曲げなかった多喜二の生き方に学び、新しい政権を市民と野党の共闘でつくことを呼びかけました。

ぶ(浜矩子氏)

島根県 小玉 信恵

木瓜の芽や枝にふりふり春を呼ぶ 鳥取県 大久保禮吉

じむ(『遠州の会』)

静岡県 江川 佐一

スガ神話暴く街宣初めの日 兵庫県 岸本 守

ず

岐阜県 和田 昌三

〈評〉橋本作、東日本大震災・原発事故から10年となる。あの日とその後への衝撃は何年経とうとも鮮明である。2句目の今井作、多喜二継承と発展は、今外せないテーマである。

ば

奈良県 大森富士子

川柳

鈴木いさお選

一日に一食食べて暮らしていると苦を訴える友に聞き入る 兵庫県 岸本 守

マスクなく暮らせる日々がなつかしい 大阪府 大和 峯二

クの顔顔

福井県 元山章一郎

〈評〉コロナ感染防止のため、初めてマスクを買い求めたのが昨年2月。ああ、あれからもう一年が経つのか。

りゆく

長野県 生路 聡

メンバー表見てはいないが名指しする 宮城県 根本 京子

が増す

大分県 渡辺 幹生

わきまえない女性を守る民主主義 埼玉県 福家 駿吉

が選のあとに

大久保作品は、遠く住む娘が、ごく身近かに感じられた嬉しさである。中山作品の下句、持病が快方に向って来た喜びと安堵感がよく表現されている。小玉作品、「赤旗」創刊記念日の研究者のメッセージの深い共感。

失政が姥捨て増やすコロナの世 鳥取県 大久保禮吉

辺野古より医療補償の手当て先 大阪府 堺谷九条男

本の紹介 奈良刑務所物語



奈良刑務所物語  
治安維持法で  
囚われた人々

建物は

4年前、国の重要な文化財に指定された。旧奈良監獄は、受刑者の人権を認める西洋思想を実現しようとして設計され、美しく、立派でありながら威圧感がありません。戦後は、「奈良少年刑務所」となり、先進的な更生教育を行ってきました。

収容され、虐待され、転向を迫られた時代だ。……わたしたちは、そんな時代のことを心に刻み、二度と同じ轍を踏まぬよう、深く学ばなければならぬ。過去の過ちに学ばずして、理想の未来は到達しない。奈良刑務所の暗黒時代のことを詳しく調べ、記録に残してくれたのが本書だ。……目を背けたくないような悲惨な事実もある。しかし、わたしたちはこれを直視し、未来に伝える義務がある。――作家・元奈良少年刑務所外部講師の寮三千子さんが、本書の意義をのべています。

収容され、虐待され、転向を迫られた時代だ。……わたしたちは、そんな時代のことを心に刻み、二度と同じ轍を踏まぬよう、深く学ばなければならぬ。過去の過ちに学ばずして、理想の未来は到達しない。奈良刑務所に治安維持法等で収監された138人の記録、新たな手記も追加。「受刑者」が困難を克服して連帯しながらたたかった様子などがよりリアルに。「物語」と呼ぶにふさわしい内容です。ネットでも購入できます。多くの人が手にとることを期待します。(中央本部事務局・斉藤隆司)▽定価1200円+税▽編集 同盟奈良県本部▽出版・京阪奈情報教育出版

【訂正】

本紙2月号の8ページ「松本五郎さんとの最後の日」の著者肩書を「写真家」に訂正します。

事務局日誌

2月2日 映画「千代子」嵐圭史 出演懇談会

2月9日 「不屈」編集会議

2月15日 会長事務局会議

同日 増本会長、福島沖地震 でお見舞いの談話

2月20日 東京「多喜二祭」

2月25日 オンライン会議準備会

同日 日本母親大会実行委員会

福島沖地震のお見舞い申し上げます

昨晩の福島沖地震は、震度4の鎌倉でも大きな揺れを感じました。皆さんの地域では大変であったことでしょうか。東日本大震災の余震が今でも続いていることにも、皆さんのご心配は大変深いとお察しします。心からお見舞い申し上げます

2021年2月14日 中央本部長 増本一彦

『不屈』に

連載された回想を中心に、資料を載せたもの。その後、より本格的な調査が行わ

2020年秋季号 (40号)

『治安維持法と現代』

好評発売中



【主な内容】本誌創刊20周年記念特集号。＜巻頭論文＞安倍政権退陣、菅政権の誕生と『現代』誌への期待＝渡辺治。日中両国と両国人民の相互の友好発展のためにも「香港特別行政区・国家安全維持法」に反対する＝増本一彦。憲法にそった「私をたすける政治」をつくらうーコロナ危機を越えるために＝石川康宏。＜基礎学習コーナー＞「歴史修正主義」とは何か＝大日方純夫。ジェンダー平等を達成するための課題＝清木愛紗。アイヌ新法制定から1年＝紙智子。今日の日韓関係の現状と課題＝栗原千鶴。＜エッセイ＞金子兜太の生涯と未来＝望月たけし。歌は戦争を忘れないー古関裕而と軍歌＝石子順。100年前の世界風邪と与謝野晶子＝古澤夕起子。戦争と独立映画の時代ー山田五十鈴＝澤田勝雄＜研究報告＞伊藤千代子「獄中最後の手紙」発掘秘話＝畠山忠弘。西田信春一闘いの軌跡(上)＝宮田汎。＜治維法廃止75年特集＞「治維法」犠牲者への国の謝罪と名誉回復＝内田博文。戸坂・唯研・三木清一彼らが拓いた地平＝岩倉博。治維法廃止、思想・政治犯解放へ＝梶原定義。治安維持法下の音楽＝小村次など。

A5判 定価1000円、申込みは中央本部・各都道府県本部へ。

治安維持法と現代を結ぶ運動理論誌

発行・治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟